

LA PROTESTA

Se publica todas las semanas — Propaga las teorías anarquistas

Necesidad apremiante

Hace dos años que fué promulgada la ley de defensa social; dos años de persecuciones continuas, de salvajes y feroces atentados contra la libertad de las personas que no piensan como cuadra al gobierno y á los capitalistas. Y durante todo ese tiempo no ha podido iniciarse una agitación seria.

Por nuestra parte, lo decimos sin jactancia, si no estuvieramos en las circunstancias especiales en que nos encontramos, completamente imposibilitados de accionar en público, ya estaríamos en el terreno de la práctica.

Los que podrían haber intentado algo en este sentido no lo han hecho, ó si han tratado de hacerlo no han tenido el factor necesario para obtener resultados.

Hoy, cuando otros encaminan la cuestión, nos atronan los oídos con desalentados gritos, proclaman la inutilidad del esfuerzo ajeno y no presentan por su parte nada de concreto, ningún plan de acción inmediata que oponer al que creen perjudicial para la clase obrera.

Nosotros creemos, y ya lo hemos manifestado, que el partido socialista ha tenido en cuenta las próximas elecciones para patrocinar la campaña contra las leyes de represión. Pero lo cierto es que el Comité, en el cual los Socialistas tienen mayoría de delegados, ha quedado en su casa y ha entrado en actividad.

No creemos, ciertamente, que el Comité haga propaganda electoral. Ni sus componentes son tan faltos de criterio para intentar ni las sociedades obreras que en él tienen representantes lo consentirían. Pero los políticos del socialismo no dejarán de aprovechar la ocasión para fines electorales.

¿Como oponerse á esto? Solo de un modo. Contrarrestando su actividad con una actividad mayor, uniendo las fuerzas revolucionarias y entrando en acción con un plan práctico y de realización posible é inmediata.

Este plan, que dará el golpe decisivo á las leyes de represión, no podrá ser otro, creemos, que la huelga general proyectada por la Federación O. R. Argentina.

¿El proletariado organizado de la República está dispuesto? A los hechos la respuesta.

Comentarios y consideraciones

No siempre es dado á los lectores de un escrito, penetrar la intención del autor. Y hay veces en que los propensoes á hallar intenciones, las encuentran de tan diversa índole que no es posible atinar cuál pueda ser la verdadera y aun ni siquiera si el escrito de referencia tenía en verdad alguna. Que en no pocas ocasiones, el escritor no se propuso nada fuera de lo que al pie de la letra dijo, á pesar de que otros se empeñaron en hallar ocultos sentidos, símbolos y propósitos de toda clase.

También por el contrario, hay quienes teniendo un fin determinado, no lo dejan traslucir en sus escritos y tomándolo el lector en su sentido externo los juzga indudablemente de un modo equivocado.

Así ocurrió con el artículo «A obras» firmado con las iniciales A. G.

Ese artículo no era simplemente una invitación á la revuelta por mucho que lo pareciese, por muy justificada que ella esté en las circunstancias actuales en la Argentina, por muy necesaria que sea y por muy factible que es, aunque á algunos les parezca imposible.

Este artículo tuvo por principal objeto pulsar la opinión, el ánimo mejor dicho, de los anarquistas argentinos. Ver si el desaliento se había apoderado por completo; si se confiaba en algo; si había entusiasmos ó si la represión los había ahogado por entero.

Además ese artículo, si lograba la resonancia que tuvo, tenía que influir, que dejarse sentir en alguna forma en las esferas oficiales, si es que en ellas se tenía aun en cuenta el anarquismo y no se le consideraba enterrado del todo.

No hay que recordar que apenas publicado, la persecución arreció de nuevo para comprender que arriba hizo efecto. Y pues hizo efecto es indudable que para la autoridad aun somos una fuerza, disgregada, sin cohesión, sin dirección determinada, pero una fuerza al fin, lo que significa que en verdad lo somos; pues conside-

ramos el adversario fuertes es ya una condición efectiva de fuerza.

No sé si las maniobras militares en Salta y los refuerzos de las guarniciones del Chaco, obedecerían á un propósito antiguo del gobierno ó si fueron precauciones tomadas á raíz del artículo de referencia, y para no dar más trascendencia á ese escrito quiero suponer lo primero, prescindiendo de la coincidencia.

El autor de «A obras» consiguió lo que se proponía y respondió de paso á aquellos que hablaban de irse á Méjico para hacer lo que tan necesario ó más es en la Argentina.

Y tomando al pie de la letra el artículo, no es tan descabellado como á primera vista parece y menos aun lo es para los conocedores del espíritu y género de vida de los paisanos que trabajan en los ingenios tucumanos y salteños, los yerbatacos de Misiones y los quebrachales del Chaco santafecino. Pocos días hace, unas peonadas santiagueñas, asaltaban un pueblo. El bandolerismo crece día á día en los territorios limítrofes á Chile y no hay policía capaz de extinguirlo. Las indias chaqueñas hacen incursiones sin que el ejército pueda evitarlas.

Existe pues la materia prima para la guerra. ¿Qué esto no es anarquismo? ¡Ay! ¡Tantas cosas se hacen que tampoco son anarquismo! Y sin embargo: contra la bárbara reacción del gobierno no cabe otro medio que el insurreccional. En otros países existen partidos políticos de un matiz avanzado que suelen tomar con fines interesados, todo lo interesados que se quiera, la defensa de los anarquistas, llegándose á conseguir que se modifique el tratamiento de que estos son objeto. Aquí no los hay y tenemos que obrar por cuenta propia.

Tengase pues presente, que para influir en el organismo gubernamental á objeto de que sean modificadas las actuales leyes represivas, se hace necesaria una perturbación intensa y prolongada en la vida nacional só por lo menos que el gobierno no se crea capaces de realizarla y dispuestos á ella.

Claro está que siempre habrá entre nosotros quienes truenen contra el charlatanismo y la compadrada y no vean lo útil que es el gesto psicológico, por así llamarlo, que amilana al contrario. Del mismo modo que también habrá quienes crean que todo es charlatanería y que no es posible llegue á obrar.

Sin embargo la acción se producirá si la propaganda fuere constante en este sentido, como se producirá la huelga general con que se viene amenazando desde hace un año, porque á fuerza de hablar de ella se ha formado ambiente mas que propicio para ella.

Y ahora viene como de molde hablar de LA PROTESTA cuya existencia se ve por algunos con desagrado, con disgusto porque es clandestina, «no pudiendo ser de otro modo» y porque no hace propaganda en la forma que cada uno cree que debe hacerla y porque, finalmente, publicó el artículo «A obras».

Yo entiendo que hoy por hoy son imposibles en la Argentina las publicaciones anarquistas no clandestinas. Y los que crean lo contrario no tienen más que hacer la prueba sacándolas, bien sea en forma semanal ó «diariamente». El hecho de no publicarse ningún periódico anarquista comprueba mi afirmación porque no creo que nadie considere labor de propaganda la que hacen las revistas anodinas que editan algunos compañeros y en las que el artículo de ideas cuando aparece — queda oculto entre el farrago literario, entre los escritos de otros géneros.

La publicación de combate es en los momentos presentes más necesaria que la divulgación de doctrina. Y desgraciadamente en uno ó otro carácter hoy no es posible «la cara descubierta». LA PROTESTA tiene por lo tanto una razón de ser. Una razón que no se basa en el prestigio adquirido, sino en que su existencia es una demostración de la impotencia gubernamental para destruirla, y en que siendo necesaria la continuación de la obra de propaganda y de lucha, nadie mas indicado para continuarla que el órgano de mayor actuación que en la Argentina ha existido.

LA PROTESTA combatiendo en toda forma al gobierno, puede llegar á predisponer los ánimos para la acción — individual ó colectivamente — y por lo tanto á transformar la actual situación anormal del país.

Yo creo que á fuerza de presionar desde abajo, de ser una amenaza constante, un peligro permanente, se puede lograr un cambio en los poderes gubernamentales, como se estuvo á pun-

to de lograr la reforma de la ley de residencia en Mayo de 1910, «á pesar de que esa ley no justificaba el movimiento de protesta iniciado, pot cuanto se aplicaba raras veces y no era un obstáculo serio para la propaganda». En cambio hoy cualquier movimiento está justificado ampliamente y esto los gobernantes lo saben bien.

En el año pasado si se hubiese procedido con más cautela, se habría logrado lo que se pretendía, y tal vez también si no se hubiese cometido el error de tirar el día del paro, día que debió haber sido en todo caso el siguiente al del mitin monstruo de la plaza Colón.

Arriba no se querían ni la huelga ni la declaración del estado de sitio, números ciertamente poco grates para incorporarlos á la fiesta. No se supo abajo obrar acertadamente y sobrevino lo que todos sabemos y lo que no hubiera sobrevivido tampoco si la delicadeza de la redacción de LA PROTESTA no hubiese impedido combatir la iniciativa de Ideas y Figuras contra la entonces inocua ley de residencia.

Pero eso no obsta que si en LA PROTESTA creían innecesaria una campaña tenaz contra la ley de residencia, en LA PROTESTA se crea imprescindible se realice hoy contra la ley social y en esto marchan de acuerdo LA PROTESTA y todos los anarquistas, todos, salvo los que no confían en la fuerza y la constancia y se bastan para satisfacer su anarquismo los ejercicios militares, las divagaciones pseudocientíficas y el científicismo barato.

LA PROTESTA tiene, repito una razón de ser, y debe salir en tanto haya quienes sean capaces de publicarla, así como lógico es sostengan en ella su propio criterio y no el de don Juan de Añeta, que no somos los anarquistas diputados, representantes voraces unos de otros.

Los que opinen de otro modo pueden por su lado, en amplia libertad, obrar como les parezca, en la seguridad de que no será LA PROTESTA quien les estorbe el paso y no correrán otro riesgo que el policial en el supuesto de que la

policía llegue á considerar que la propaganda que hagan entraña algún peligro.

Es curioso que se hable de publicaciones «ocultas descubiertas» en un país en el que hasta los libros — que ni la bárbara ley de jurisdicciones de España persigue aunque la casa Sempere haya afirmado equivocada ó intencionalmente lo contrario en un libro de Fabri — son perseguidos, y en el que la brutalidad policial ha llegado hasta expulsar, enviándolos «expresamente» á sus países natales, á prófugos y desertores, á esos infractores al servicio militar que el derecho internacional ampara y que si son expulsados de un país no son jamás enviados á aquel en que nacieron.

Sientan ciertamente mal esas críticas á los que algo hacen, corriendo un riesgo que por lo menos debería ser tenido en consideración por los demás por descontentadizos que sean.

Y conste que hoy, sólo es posible el clandestinismo y no hay propaganda más acertada que la revolucionaria.

P. ROU

JESÚS SUAREZ

El día 25 fué embarcado para la Tierra del Fuego el compañero Jesús Suárez.

Como se ve el gobierno argentino no cesa un paso, aplicando con todo rigor la Ley de Defensa Social.

Nuestro compañero Suárez, primera víctima de dicha ley, camina hacia la Tierra del Fuego á cumplir el castigo que la burguesía impone á los que sincera y abnegadamente se dedican á la causa de la emancipación humana.

Los que quedamos en libertad, no importa en qué condiciones, tenemos el ineludible deber de procurar que no sea vano el sacrificio de los buenos que caen en poder del enemigo.

La concepción anarquista como hoy se presenta

Si antes del 1848, y mas tarde hasta la Comuna, la rebelión contra el Estado, representada sobre todo por jóvenes burgueses, tomaba el carácter de una revuelta del individuo contra la Sociedad y su moral convencional, en los ambientes obreros esta revuelta tomaba un carácter más profundo. Ella investigaba una forma de «Sociedad» libertada de la opresión y de la explotación auxiliadas por el Estado.

La Asociación Internacional de los trabajadores obreros, debía ser una vasta federación de agrupaciones de trabajadores que representaría en germen lo que puede ser una sociedad regenerada por la revolución social, esto es una sociedad en la cual los engranajes actuales del gobierno habrían debido desaparecer para dar lugar á nuevos lazos entre las federaciones de los productores y los consumidores.

El ideal anarquista cesaba así de ser un ideal «individual» y se hacía «societario».

A medida que los trabajadores de ambos mundos llegaban á conocerse directamente y entraban en relaciones directas por encima de las fronteras ellos comprendían mejor las condiciones del problema social y adquirían la conciencia de las propias fuerzas.

Entrevían que si el pueblo reentraba en posesión de la tierra, y si los trabajadores industriales, apoderándose de las fábricas y de los talleres, tomaban la dirección de las industrias y las encaminaban á la producción de lo que es necesario á la vida de la nación, se podría sin dificultad proveer ampliamente á todas las necesidades de la sociedad. Los recientes progresos de la ciencia y de la técnica son de esto suficiente garantía. Y entonces los productos de las diferentes naciones establecen entre ellos un cambio internacional de productos sobre bases equitativas.

Al mismo tiempo un número siempre creciente de obreros se apercebían de que el Estado, con su gerarquía de funcionarios, y el peso siempre creciente de sus tradiciones históricas, no podía sino retardar el resurgimiento de una sociedad nueva, libertada de los monopolios y de la explotación.

Creado en el curso de la historia para establecer y mantener el monopolio de la propiedad fundiaria en beneficio de una clase — que, por eso mismo, se constituía en la clase gobernante por excelencia — ¿cuales medios podría ofrecer el Estado para abolir este monopolio, que la clase de los trabajadores no encontraba ya en su propia fuerza y en sus agrupaciones? Perfeccionándose después en el curso del décimo nono siglo, para asegurar el monopolio de la propiedad industrial, del comercio y de la banca á nuevas clases de enriquecidos, á los cuales el Estado surtía de abrazos á buen precio quitando la tierra á las comunas rurales y arrojando á los cultivadores con los impuestos, ¿qué ventajas podía ofrecer el Estado para abolir estos mismos privilegios? Su máquina gubernativa desenvuelta enseguida á su surgimiento para mantener estos privilegios, ¿podría servir para abolirlos?

La nueva función ¿no requería nuevos órganos? Y, estos nuevos órganos ¿no debían ser ahora creados por los trabajadores mismos, en estas reuniones, en estas federaciones, absolutamente fuera del Estado?

Desde el momento en que los monopolios constituidos ó solidificados por el Estado hubieren dejado de existir, el Estado no tendría más razón de ser. «Nuevas formas de agrupación» deberían surgir, desde el momento en que las relaciones entre los hombres no serían más las relaciones entre explotadores y explotados. «La vida se simplificaría» desde que el mecanismo que existía para permitir al rico explotar al pobre habría dejado de ser reclamado.

La idea de las comunas independientes por las agrupaciones territoriales, y de vastas federaciones de oficio por agrupaciones de funciones sociales — enlazadas las unas á las otras y prestándose apoyo para satisfacer las necesidades de la sociedad — impuso á los anarquistas concebir de una manera concreta, real, la organización posible de una sociedad emancipada. No había que añadir sino las agrupaciones de actividades personales — agrupaciones sin nombre, variadas, hasta el infinito, de duración larga ó efímera, surgidas según las necesidades del momento para

todos los fines posibles, — agrupaciones que ya vemos surgir en la sociedad actual, independientes de las agrupaciones políticas y profesionales...

llares) de agrupaciones para satisfacer todas las necesidades económicas (agrupaciones de líneas ferroviarias, sindicatos obreros, sindicatos de patronos, cooperación agrícola y de exportación, etc.)...

Si una sociedad de esta especie se desenvolviese en un territorio bastante grande y suficiente mente poblado para permitir la variedad necesaria de los gustos y de las necesidades...

La actividad y el progreso están a este lado, y la anarquía lo resume al uno y al otro.

Pedro KROPOTKINE

Aclarando

Envuelto en el entredicho anárquico sindicalista, me obligan, muy a pesar mío, a hacer esta declaración que pondrá los puntos sobre las letras...

Dico «La Acción Obrera» en sus últimos números, que el abogado propuesto para defender a los obreros de Mar del Plata fue aceptado a instancias del Delegado (yo) de aquella ciudad...

Entonces la necesidad de oprimir, o mejor, el deseo de recurrir a la opresión no se hará sentir. La libertad de individuo dejará de ser limitada...

En un ambiente igualitario, el hombre podrá con toda confianza dejarse guiar por su propia razón, la cual, desenvolviéndose en aquel ambiente, llevará necesariamente la impresión de los hábitos sociales del mismo...

Son admitidos, al pleno desenvolvimiento de la individualidad solamente aquellos que no presentan ningún peligro para la sociedad burguesa...

Los anarquistas, hemos dicho, se basan en sus previsiones del porvenir sobre datos de observación...

Como lo he demostrado en otras ocasiones («Conquista del Pan», «Apoyo Mútuo») existe hoy una fuerte tendencia a constituir libremente, fuera del Estado y de las iglesias millares y millares...

do táctico del Consejo, con inclusión también mía. Explicando fielmente lo sucedido, cierra para siempre toda posible controversia.

EL DELEGADO

Intelectuales y manuales

leyendo el número anterior de LA PROTESTA he llamado la atención la carta que «Lo Cascio» publica, en la que campea la super-hombría y la adversión a priori hacia esta hoja...

Siempre miré con simpatía a todos los que en una u otra forma, bajaban a la arena, do las multitudinarias ventanillas sus asuntos, a imprimir nuevos rumbos a sus agrupaciones...

Descartamos la teoría obrerista, tan en boga en boca de los que se pagan ser los verdaderos intérpretes del sentimiento proletario...

Por eso que no rechazamos nunca la obra de los intelectuales que en este sentido han venido y vengán, nuestros centros están abiertos a todos los que generosamente, vengán a empujar con nosotros la revolución que se anhela para cambiar el actual régimen...

Si se quiere afrontar la situación, si no se fué o se es anarquista por sport, es en estos momentos que se impone desarrollar con energía y constancia, una obra conjunta, para combatir el mal que se contornea y que diariamente hace nuevas víctimas en las filas proletarias...

Y si se hace la propaganda clandestina, si se da vida a esta hoja tan querida por los anarquistas de América, y odiada por la burguesía, es por que las circunstancias lo requieren, y por que se quiere mantener latente el espíritu de otros tiempos, y para dejar sentado una vez más que no se es tirpa en este país, de torpes gobernantes, a los hombres que como ellos no piensan...

Termino declarando que no es pretendido zaherir a nadie, ni hay en mi animosidad a suscitar polémicas de esta clase; deseo que todos nos entendamos y aportemos a la obra común de las cosas: la energía de los unos y la inteligencia de los otros.

M. R. DIAZ

Ni inconsecuentes ni contradictorios

No estamos dispuestos, como ya hemos dicho, a seguir a «La Acción Obrera» en la actitud y el lenguaje que le son habituales, actitud y lenguaje que no son de su patrimonio exclusivo...

cuando se trate de discutir entre nosotros, que practique la fraternidad y la tolerancia que reclamamos y exigimos a los demás...

Y los resultados no pueden ser más lamentables. Nosotros que criticamos y combatimos reciamente las mentiras y engaños del mundo burgués, practicamos entre nosotros esas mismas mentiras y engaños...

En su afán de presentarse como protectores y llenos de bondades hacia los anarquistas, dicen que contestaron con palabras de concordia a las insinuaciones hechas por mí en los sueltos titulados «La conspiración del silencio»...

Es preciso, pues, que al discutir entre nosotros, los que luchamos por una misma causa aunque por diferentes caminos, no tengamos en cuenta mezquinos propósitos de predominio personal o partidario...

Hechas estas necesarias consideraciones, voy a responder a «La Acción Obrera», sin desviarme de la línea de conducta más arriba trazada...

Con calma y serenidad aguanté el chaparrón de insultos que se me dirigen en el número 206. Ni aun tuve que abrir el paraguas...

M. R. DIAZ

Para defenderse del epíteto de incultos y groseros que he llamado dado, porque otra respuesta no podíamos dar a sus insolitos ataques...

Naturalmente que esta acción común tiene un límite, sólo puede hacerse en ocasiones extraordinarias, siempre que se trate de movimientos populares sin carácter partidario...

Con la influencia que hoy ejercen las ideas y sentimientos de solidaridad se extienden cada vez más y las luchas provocadas por resolver el problema social, que no es problema obrero sino humano, van interesando a la humanidad entera...

badas pruebas nos dan en los últimos números.

En nuestro número 1910 un colaborador de este periódico hizo una crítica, empleando frases algo ásperas pero con fundamento y debidamente documentada a los que dirigen la Confederación...

Y ahora sólo nos resta hacer algunas consideraciones dirigidas especialmente a los obreros que nos leen, entre los cuales se cuentan también sindicalistas...

Los socialistas, los sindicalistas de «La Acción Obrera» y ciertos elementos anarquistas amigos de polemizar toman la prensa de propaganda de un lavadero...

Y vamos a la acusación magna, que da margen a tanto escarceo en las columnas del órgano del sindicalismo criollo...

Dijimos en nuestro número anterior que no habíamos dicho aún en qué se basaba su estúpida acusación y lo repetimos en éste y con nosotros lo repetirán las personas críticas que no estén dominadas por la pasión partidaria...

Puesta la magna cuestión sobre el tapete, resúltanos de actualidad discutir si la enseñanza racionalista es o no anarquista...

Decía el señor S. Torner en las páginas de su valiente y simpática revista «Francisco Ferrer», contestando a una pregunta de varios compañeros sobre si la enseñanza racional pertenecía o no a la Escuela Anárquica...

Y cómo cree el señor Torner que conseguirá emanciparse de todo eso la juventud juiciosa preparada por la Escuela racional? Sin luchar contra el Estado, la Iglesia y el Ejército?

Tenga presente el director de la revista «Francisco Ferrer», tenga presente que en esta sociedad los tres puntales arriba mencionados: Estado, Iglesia y Ejército, van contra la vida libre y la independencia de todos los educandos de la Escuela Ferrer...

De seguir el criterio de «La Acción Obrera» sólo se librarían del mote de traidores... los que la redactan.

No necesitamos justificar más nuestra actitud. Ella está bien clara y definida en los editoriales de nuestros últimos números.

Y nosotros que acompañamos con el mayor interés el movimiento sindicalista de Francia, España, Italia, Portugal y otras naciones, que le hemos prestado nuestro concurso, que hemos actuado y colaborado aunque muy modestamente...

Los socialistas, los sindicalistas de «La Acción Obrera» y ciertos elementos anarquistas amigos de polemizar toman la prensa de propaganda de un lavadero...

Echen a un lado a los pastores que en su ocuidad los dividen y separan y déense el abrazo de hermanos que luchan por una misma causa: la emancipación humana.

IVAN

Racionalismo y anarquismo

Puesta la magna cuestión sobre el tapete, resúltanos de actualidad discutir si la enseñanza racionalista es o no anarquista...

Decía el señor S. Torner en las páginas de su valiente y simpática revista «Francisco Ferrer», contestando a una pregunta de varios compañeros sobre si la enseñanza racional pertenecía o no a la Escuela Anárquica...

Y cómo cree el señor Torner que conseguirá emanciparse de todo eso la juventud juiciosa preparada por la Escuela racional? Sin luchar contra el Estado, la Iglesia y el Ejército?

Tenga presente el director de la revista «Francisco Ferrer», tenga presente que en esta sociedad los tres puntales arriba mencionados: Estado, Iglesia y Ejército, van contra la vida libre y la independencia de todos los educandos de la Escuela Ferrer...

tros, para los que el Gobierno, llámese democrata o conservador, tiene siempre preparado el foso de algún Montjuich.

A mayor grado de ilustración, de verdadera ilustración, mayores y más sanas rebeliones contra esta mal llamada sociedad; y únicamente odio; odio abnegado y santo, es lo que sentirán dentro de ella aquellos jóvenes que hayan primado sus estudios en las Escuelas Racionalistas...

Montevideo. CORDON

Clerofobia

Zarate está que arde. Mitines, conferencias y otros ungüentos fraiciditas están a la orden del día. Los traga-sotanas andan en su apogeo...

Por eso, cosa que sucede casi todos los días en casi todas las sacristías y conventos de la República, se pide poco más o menos la cabeza del teniente cura; cabeza que yo, ni regalada la quisiera...

Esos benditos vechos están escandalizados y con razón; ¿quién se hubiera figurado que todo un excelente ministro del señor hubiera cometido semejante barbaridad?

En buena hora escandalizarse y protesten los zarateños y hagan mitines, eso sí, contra el sentimiento de los padres y el respeto de esas familias cristianas, que mandan cuando no obligan a golpes...

Echen a un lado a los pastores que en su ocuidad los dividen y separan y déense el abrazo de hermanos que luchan por una misma causa: la emancipación humana.

IVAN

Entre un caballo y un cura, yo me quedo con el primero, aunque no sepa dónde meterlo, puesto que vivo en un primer piso.

Tengo por descontento, que esos airados padres de Zarate, hubieran mirado cinco veces antes de dejar a solas conmigo una de sus chicas...

El día 23 fué expulsado el compañero Santagati de la Federación Marítima. El compañero García que quiso ir a despedirle a bordo fué detenido. Conducido a la comisaría pretendieron hacerle el cuento del famoso cuchillo...

El plan de la policía es bien manifiesto. A los anarquistas argentinos que no ha conseguido amilanar, quiere eliminarlos por medio de persecuciones continuas y de provocaciones.

contra un fraile más o menos fomicador... pero sí, contra esa vieja costumbre que huele a sebo pasado, de respetar todo lo que huele a iglesia y principalmente contra el cretinismo de esos padres que impelen y obligan (porque así lo ha hecho los abuelos) a sus hijos a meterse en las iglesias y sufrir el depravado roce, frío y viscoso de las sotanas. Si caiga la roja indignación nuestra, junto con la afrenta y el dolor de esos cuerpos pecados violados, sobre la oscuridad frente de esos padres que entregan fría y fomentamente basados en ridículos atavismos, a la infamia sotanesca, los hijos de sus entrañas!

Y, sí, con este último escudelo, no se dan por satisfechos y siguen aún mandando en esos años del vicio, a sus hijos: Pido — dándole un gustazo de marca mayor al buen curita — que con amplias facultades, el «curajano» Lasseyte, entre a proceder duro y parjo con ellos...

Rolando DEL ALBA

En el número anterior, en el escrito «A propósito de una carta», donde dice intelectual formado y sin pesos, debe leerse: «sin pesos».

Ahora

Grata impresión ha producido en el ánimo de los trabajadores el manifiesto lanzado con fecha 16-de noviembre por la F. O. R. A. haciendo un llamado al proletariado consciente de toda la república.

Conocidos son de todos, los motivos que nos impulsan a este movimiento: exigir de los tiranos la derogación de la ley de persecución social, único medio de poder conseguir que la vida de los oprimidos se desenvuelva en medio de una relativa libertad y bienestar.

Una parte del proletariado hallábase indeciso si seguir a sindicalistas o anarquistas en la próxima batalla a librarse, y vería con agrado que las dos instituciones, únicas representantes del pueblo trabajador arribaran a un acuerdo.

Muchos compañeros conscientes han seguido entre la Confederación y la Federación, con la Acción Obrera y LA PROTESTA, y ya se formaron juicio de la disconformidad existente entre las dos instituciones, y las causas que las motivan.

Grabado está en la mente y el corazón de la clase obrera, el descalabro sufrido durante las fiestas burguesas del centenario. ¿Qué nos espera en el actual momento restándonos fuerzas con fines puramente personales? Apóstoles hay que sabrán responder.

Es de advertir que las unidades conscientes de la masa proletaria no perdonarán a aquella institución (me refiero a las arriba mencionadas) que no prestase su concurso en el gran drama a representarse; sería inútil tratar de justificarse más tarde por medio de escritos más o menos elocuentes, ni suponer que lauros retóricos pudieran redimir a algunos compañeros del desacierto cometido.

Luchando unidos, los esfuerzos de todos nosotros se verán coronados por el éxito más brillante: ¿A quién correspondieron los laureles? A todos. Cada uno de nosotros debe hallarse satisfecho de haber contribuido con sus fuerzas en la gran obra a realizarse; de este modo, nos hallaremos compensados en parte de los desastres sufridos.

Sacrifiquémonos personalmente, si sacrificio puede haber: preparémoslos todos con sinceridad, altivez y mano firme si es preciso, para las jornadas que se avecinan.

M. O.

Efectos de la dictadura policial

El día 23 fué expulsado el compañero Santagati de la Federación Marítima. El compañero García que quiso ir a despedirle a bordo fué detenido. Conducido a la comisaría pretendieron hacerle el cuento del famoso cuchillo...

El plan de la policía es bien manifiesto. A los anarquistas argentinos que no ha conseguido amilanar, quiere eliminarlos por medio de persecuciones continuas y de provocaciones.

El compañero García, que es secretario de la Federación O. Marítima, había sido de la cárcel hace pocos días, después de un mes de prisión arbitraria.

DEL INTERIOR

CRUZ DEL EJE

Compañeros de LA PROTESTA:

Continúa hoy mi información sobre la actividad del elemento ferroviario. Su sociedad va adquiriendo la potencia numérica con el ingreso de cas itodo el personal de Talleres y parte del personal de trenes y Vías y obras.

Ofrécese de este modo, un amplio campo de cultivo para la floración de las concepciones vándicadoras del proletariado moderno.

Y en estas pródigas serranías, consideradas como fuentes de salud, para los que pierden el vigor orgánico en las manebías capitalistas; en medio de estos magestuosos monumentos naturales, que tienen por pedestales soberbios bloques de granito adornados con el verde puro de los helechos y el vago augural de las aves erráticas, que obligan á pensar, trabaja la imaginación y se nos figuran levantados tan altos, como una frontera de la tierra en contra de los latifundios como un gesto de desprecio á la manía estatutaria de las ciudades ó como un símbolo de las edades que se fueron, dejándonos objetivos para guiar el pensamiento que busca la verdad en los orígenes de la vida. Pero también cabe preguntarse, se acaso no están sirviendo de mausoleos, á los restos de todos los que cayeron en las quebradas, víctimas de las emboscadas traidoras de las montañas, sombríos recuerdos del caudillaje, que emponzoñó el alma política, que bien pudo ser generosa, si las democracias no fueran la trasplanteación de un sistema absoluto, al terreno de la tiranía anónima del personalismo partidista.

Nadie que no sea Blasco Ibáñez, desribidor de grandezas, ignorará que en esta región llamada la estua argentina por la belleza de sus panoramas; por el agua pura de sus vertientes; por la música de sus aves y por que las brisas oxigenadas corren suaves y puras como suspiros de amor — existe lo auténtico, el olor acre de la flor enconosa que produce la planta malicia del capitalismo.

Y es lógico que tras la monotonía característica de los pueblos campéstrs, que en tiempos históricos, era una revelación de tranquila por la ausencia de amos y señores, hoy surja el descontento, el deseo innato de vivir mejor, deseo que se traduce en idea, circula por el ambiente y

La situación pobre de los trabajadores, es decir la indigencia, obedece á muchas causas; y según ellas, son los medios empleados.

Lo cierto es que vive mal doquiera que vaya; su hneria significa un suicidio. Debe, pues, rebelarse contra el patron que le explota en el taller por más salario, si le favorecen las circunstancias; contra el casero que le hace pagar una exorbitancia por las viviendas ó contra los proveedores de comestibles, cuando estos aprovechando también las circunstancias y especulando con la miseria encarecen los artículos de consumo á una altura imposible de equilibrar con sus entradas.

En Cru del Eje debe encarsarse la lucha contra los últimos. La suba de los alquileres obedece á la especulación de los propietarios por la afluencia de obreros que vienen de afuera. La carestía de los víveres — que ya en Francia produjo hace poco una rebelión — es un fruto de la avaricia comercial, que no encuentra oposición capaz de imponerle un límite, ha llegado á colocar al consumidor obrero en una situación cómica; le ha impuesto la libreta como un grillo remachado sobre sus necesidades y no puede fibrarse de una deuda permanente debido á la elevación de los precios.

Lo que adeuda y procura amortizar á costa de privaciones, no es propiamente dicho, una deuda; son los intereses del cien por cien que paga al capitalista.

Queda así esbozada, la argumentación, de la conferencia que en la Unión ferroviarias dió el 13 del actual, el compañero Bautista V. Mansilla, sobre el tema: «La carestía de la vida y la actitud de los trabajadores». Agregando que: todo, adelanto moral ó material que deseara el pueblo, debía procurárselo éste, pues, nada tenía que esperar de los políticos que prometen beneficiar á sus electores con leyes protectoras que no se cumplen jamás, solo en el caso ne que sean agresivas á sus derechos como la de Residencia y Defensa Social. No de los burgueses liberales, que lejos de contribuir al perfeccionamiento de la raza humana de esa parte de la raza que compone las inmensas legiones de trabajadores, fomentan su degeneración en las fábricas y talleres, en los campos de producción y en los conventillos y viviendas que sirven de hogar. Al contrario de lo que hacen con los animales de cuyo perfeccionamiento cuidan con pasión, exportando tipos de un continente á otro, con este propósito.

Para demostrar este aserto citó el caso de la majada lanar con que el gobierno dinamarcó obsequió al presidente Saenz Peña y que fué recibida diplomáticamente, por altos personajes de representación política, como si se tratara de hombres de ciencia, que vienen á ilustrarnos con sus conocimientos.....

Recibidas con agrado por la numerosa concurrencia las palabras de combate expuestas con convicción, todos quedaron de acuerdo en la organización de una «Liga de consumidores» con comités seccionales, la cual — no cabe duda — logrará por medios fáciles conseguir el triunfo de la campaña iniciada con la simpatía de toda la población.

El domingo 26 del cte. se celebró un mitin popular en el local de la «Unión ferroviaria». Os tendré al corriente.

Hasta mi próxima, fraternales saludos.— Corresponsal.

ROSARIO

Los estibadores del puerto trabajan activamente para atraer al campo de la lucha á todos los obreros del gremio.

Los panaderos también quieren retornar su puesto en la lucha por la emancipación humana, y trabajan con ahinco para conseguir que se hagan efectivos el descanso dominical y la tasación de la harina. También piensan exigir \$ 1.50 para la comida y 3 los sábados.

Los trabajadores de Rosario parecen, pues, despertar de la apatía en que desde hace tanto tiempo están sumergidos.

Ya era tiempo y más necesario que nunca ahora que el proletariado de Buenos Aires se agita para derrocar las leyes de represión. Que los compañeros de Rosario y de Santa Fe, se agiten en este sentido y se preparen para secundar eficazmente la acción de la Federación O. R. Argentina.—Corresponsal.

NUESTROS PRESOS

Volvemos á insistir sobre la necesidad de presionar á los compañeros presos por defender nuestras ideas. Como decíamos en nuestro penúltimo número, Radóvsky se encuentra en precarias condiciones económicas.

Jesús Suárez va camino de la Tierra del Fuego. Son, pues, dos compañeros que no cuentan con otro apoyo ni otro consuelo que el que les prestemos nosotros los anarquistas.

Brevemente se pondrán en circulación listas y en el próximo número anunciaremos dónde se podrá entregar el dinero para este fin.

REVOLUCION MEJICANA

El último número de «Regeneración» trae una copiosa información de la marcha triunfante del movimiento revolucionario que aterroriza á la burguesía mejicana. Entre infinidad de noticias interesantes vienen estas que dejan bien patente el carácter marcadamente expropiador del movimiento:

«The Los Angeles Times» dice: — «Ciudad de México, Oct. 9. — Informes completos de la batalla de Axiochiapam indican que las fuerzas de Zapata dominan por completo la situación en tres Estados del sur de México. El levantamiento ha tomado las proporciones de una verdadera revolución. Un combate terrible se está verificando en estos momentos y el Gabinete está en sesión especial para estudiar la situación.

«Zapata tiene 6.500 hombres en Aixochiapam. Dejó 5.000 hombres para hacerle frente á los federales y mandó una fuerza de 1.500 más á atacar á los mismos federales por la espalda, cortándolos así de su base de provisiones de Cuernavaca. Los federales fueron atacados á la vez por el frente y la retaguardia.

«Zapata ha capturado tres poblaciones abandonadas y está en completo dominio de los Estados de Morelos, Puebla, Oaxaca y parte de Guerrero, que son cuatro importantes Estados. También ha contado todos los hilos telegráficos y la vía del ferrocarril entre Cuernavaca y esta Ciudad.

«El número de los muertos en el combate del sábado 7 en la noche y domingo 8, se calcula en cuatrocientos.

El periódico capitalista de la Ciudad de México, «El Imparcial», dice que los rebeldes que combaten bajo la dirección de Emiliano Zapata, en el sur de la República Mexicana, y quienes comienzaron desde hace varios meses á expropiar las haciendas del Estado de Morelos, siguiendo

do después con las del sur del Estado de Puebla, han comenzado ya á expropiar las del Estado de Oaxaca, siendo la última la hacienda «La Pradera» del Distrito de Huajuapam de León, Oax. Los revolucionarios, que expropiaron esta hacienda de «La Pradera» operan bajo la dirección inmediata de Antonio Menchaca.»

NO MAS PROMESAS. — Caminando, caminando, se encuentran los luchadores con perillos que salen y se plantan en medio de la vía: un puntapie y ¡adelante! No hay tiempo que perder. Muchos, muchos perrillos han salido á nuestro paso. Para todos ellos hemos tenido un puntapie. Unos cesaron ya de ladrar. Otros, arrinconados, cogidos con el dedo tras de la puerta, se midescubiertos sus asquerosos vicios contra natura, gruñen impotentes y cobardes. ¡Adelante, adelante!

Ya no se habla en México de que en México no hay Cuestión Social; ya no se habla en México de que «todavía no es tiempo de expropiar y organizar el trabajo bajo un pie de igualdad y de libertad.» Eso se gritaba hace unos cuantos meses, cuando los políticos querían que los liberales nos rindiéramos para gozar de las libertades ofrecidas por Madero.

Ahora, el grito de la burguesía y de todos los autoritarios es este: «La Anarquía ensombrece los horizontes patrios.» Y se hacen llamamientos y más llamamientos á la clase trabajadora para que no escuche nuestra voz, para que sostenga el principio de autoridad, para que ayude al gobierno á la reconstrucción... de la tiranía capitalista.

Y todos esos llamamientos van acompañados de promesas más ó menos dulces. Se os dará tierra, dicen los políticos á los pobres ansiosos de tierra; se os reconocerá el derecho á la huelga, dicen los mismos políticos; y el gobierno y los políticos de todos los matices, aconsejan á los trabajadores la sumisión á las autoridades constituidas.

¡Nada de eso, desheredados! Los amos y los gobernantes se acuerdan de que hay pueblo, de que hay seres que sufren, cuando oyen las voces airadas de los hambrientos que los maldicen y escuchan los disparos de los humildes que se rebelan.

No se acordarían de vosotros los señores de la burguesía, si no fuera porque los libertarios de la Bandera Roja no han dejado las armas; si no fuera por la obstinación de nuestros hermanos que diseminados por todo el país van sembrando rebeldías entre los humildes y el terror entre los ladrones de la riqueza social.

Os repetimos, hermanos de cadena, que no os fiéis más de promesas. La humanidad cuenta muchos miles de años de vida, y nunca ha visto que los gobernantes cumplan lo que han prometido. El Partido Liberal Mexicano nada os promete: sencillamente os invita á tomar; pero esto es así, porque ninguno de los miembros del Partido Liberal Mexicano quiere ser gobernante ni ser una sanguijuela de la clase trabajadora.

Á tomar, pues, hermanos desheredados, posesión de todo cuanto existe; á imitar á los que están ya expropiando, á los que expropiaron ya en Morelos, Guerrero, Puebla, Oaxaca, Veracruz y tantos otros Estados.

Á expropiar y á trabajar en común. Las promesas son burladas siempre. Mientras que los actos, quedan consumados. ¡Adelante!—R. F. M.

AUXILIO PARA LA REVOLUCION. — Hemos dicho antes que nos encargamos de recibir cualquier cantidad para auxiliar á los revolucionarios mejicanos, pero como LA PROTESTA no puede publicar su dirección, poco podremos hacer en este sentido. Los que deseen contribuir procuren hacer llegar los fondos hasta nuestra administración ó al Comité de Relaciones de los Grupos Anarquistas, que enviará directamente lo recaudado á «Regeneración». De un compañero hemos recibido pesos 1.50.

Contra las leyes antisociales

Ha sido distribuido el manifiesto del Comité contra las leyes de represión.

Varias conferencias se anuncian para la semana entrante como inicio á la campaña.

La primera se realizará hoy 29, en el local de los carreros. Hablarán De Tomaso y Cúneo.

El 3 de diciembre, en la Unión de la Boca. Deben hablar el doctor A. Palacios y el señor Muzzoli.

El 7 en el salón Worwars, hablará Muzzoli. Centro Socialista de Villa Crespo, el día 9. Disertarán Palacios y Francisco Cúneo.

El 12 de diciembre en la Casa Suiza. Oradores: A. de Tomaso, Pedro Porcel, Nicolás Repetto y Alberto Ghirardo.

CORRESPONDENCIA-DE REDACCION

J. de J.—El folleto por el cual nos pregunta, titulado «Humanidad, no ha llegado á esta redacción.

Córdoba.—En el número pasado acusamos recibo de su folleto. Por equivocación dijimos que el donativo era de 15 ejemplares, cuando realmente es de 20 como usted indica.

La conciencia popular, viendo que las religiones y el gobierno desertan el deber ó son incapaces de comprenderlo, se preguntará si no valdría más pasarse sin religiones y sin gobiernos.—Augusto Dide.

Notas

Cayetano Prats, por quien nos preguntaron los compañeros de Mar del Plata, fué expulsado el día 29 de octubre.

Del grupo «La Familia Universal», hemos recibido \$ 44.60 para los presos. Los hemos entregado al Comité de Relaciones.

El compañero Castellí, que había sido extraditado del Uruguay y conducido al Rosario como complicado en los sucesos ocurridos durante la huelga de 1907, fué puesto en libertad el día 20 de octubre, encontrándose ya en Montevideo, donde reside.

Balance

N.º 1913

ENTRADAS

Lista 941, \$ 11.00; lista 943, 5.10; lista 942, 3.50; lista 1082, 3.00; lista 57, A. L. 1.75; lista 47, A. L. 2.20; lista 997, 2.70; lista 956, 2.60; lista 888, 4.40; lista 1012, 2.20; lista 971, 2.60; lista 1191, 1.90; lista 126, 1.10; lista 1116, 7.50; lista 792, 5.00; lista 474, 7.00; lista 1059, 12.10; lista 1057, 4.10; lista 1000, 3.00; lista 1018, 1.85; lista 1025, 2.75; lista 1055, 5.70; lista 1030, 8.60; lista 1067, 4.00; lista 1136, 1.35; lista 1131, 3.55; lista 078, 1.00; lista 977, extr. 2.35; lista 70, 10.00; lista 1038, 9.40; lista 732, 2.10; lista 85, 2.90; lista 817, 1.85; lista 423, 2.70; lista 421, 3.00; lista 1125, 1.90; lista 420, 2.80; lista 215, 2.00; lista 733, 9.00; lista 1095, 5.55; lista 1089, 2.80; lista 1033, 4.45; lista 992, 2.70; lista 25, A. L. 5.05; lista 60, 2.10; lista 385, 4.00; lista 514, 2.80; lista 377, 9.85; lista 63, 4.70; lista 384, 3.20; lista 387, 4.80; lista 252, 2.80; lista 515, 1.00; lista 1021, 4.0; lista 11166, 2.20; lista 1905, 5.00; lista 1019, 3.45; lista 1109, 3.50; lista 1110, 1.10; lista 1043, 1.40; lista 840, Gti. 31.00; lista 62, 6.25; lista N. N. pert. á L. al S., 3.00; los Bohemios Tépiscore, 2.25; Un ruso, 1.60; Un Carrero, 5.00; Lista 831, M. M. 2.00; Luis J. 5.00; Pagano, 5.00; lista 700, 4.40; lista 843, 4.65; lista 575, 390. De S. Luis J. D. 5.00. Total de las entradas: 296.95.

SALIDAS

Impresión 600 ejemplares \$ 220.00
Por viajes á Montevideo » 35.00
Estampillas » 6.50
Gasto del C. de Relaciones » 1.10
Periódicos » 0.50
Gasto de administración » 1.80
Gasto de automóvil » 18.50

Salidas \$ 283.40
Entradas » 296.95

Superavit \$ 13.55
En Caja del N.º anterior » 281.68

Pasan en Caja para el N.º 1914 » 295.23

NOTA.—La lista N.º 385, 514, 377, 63, 384, 387, 252 y 515 de estas listas nosotros hemos recibido \$ 13.05; el dinero que falta ha sido entregado y publicado en el Balance N.º 1908 correspondiente al 2 de octubre de 1911 en esta forma: Agrupación E. Zola \$ 20.40 y las listas importan \$ 33.15.

Boycot á los cigarrillos 43